

# CHEMIN DES BROUETTES

## Histoire d'un chantier participatif



Un gros travail préparatoire est nécessaire



La tâche s'annonce rude

**S**itué entre la rue du Vieux Puits et la rue des Impasses, le chemin des Brouettes est un étroit sentier de 80 cm de large qui permet de rejoindre la vallée du Lambon. L'espace restreint entre ses deux murs de pierres sèches n'autorisait ainsi que le passage d'une brouette. Tombé en désuétude, ce petit chemin était fermé car devenu trop dangereux. Mais il a

finalement retrouvé une seconde jeunesse à l'occasion d'un chantier participatif lancé par les habitants du quartier de Souché avec le soutien du CSC et du conseil de quartier.

Ce chantier a été basé sur l'implication des habitants du quartier, l'unité Tremplin du pôle psychiatrique de l'hôpital de Niort, de jeunes de la Mission locale, de collégiens de la SEGPA du collège Pierre et Marie Curie de NIORT et de personnes désireuses de contribuer à la renaissance du chemin des Brouettes, mais aussi sur la transmission de la technique traditionnelle de la maçonnerie en pierre sèche.

Le chantier participatif s'est terminé le 10 octobre 2020. Une centaine de mètres de murets ont ainsi été restaurés par des bénévoles, permettant au chemin des brouettes de retrouver sa vocation initiale de lieu de passage, de balade, voire de randonnée car inscrit au Plan départemental des itinéraires de promenade et de randonnées (PDIPR) et est inclus au tracé du chemin communal du 3<sup>e</sup> millénaire.

## Tout débute en 2016

Un habitant se souvient de la genèse du projet : « C'est à l'occasion du premier Petit marché de Souché que l'idée a vraiment germé. Les anciens affirmant qu'ils étaient prêts à remonter le mur effondré, qu'ils savaient faire et les jeunes répondant qu'ils aimeraient bien apprendre ».

Le chantier débute en juin et s'organise autour du CSC, de l'atelier Tremplin de l'hôpital de Niort, du murailleur Vincent Boutteaud et de tous les habitants bénévoles. La première année du chantier, 30 mètres de murs sont réalisés à partir du virage de l'entrée du chemin par la rue des Impasses, soit 216 journées de chantier.



*Un habitant se souvient de la genèse du projet : « C'est à l'occasion du premier Petit marché de Souché que l'idée a vraiment germé. Les anciens affirmant qu'ils étaient prêts à remonter le mur effondré, qu'ils savaient faire et les jeunes répondant qu'ils aimeraient bien apprendre ».*

*Le chantier débute en juin et s'organise autour du CSC, de l'atelier Tremplin de l'hôpital de Niort, du murailleur Vincent Boutteaud et de tous les habitants bénévoles. La première année du chantier, 30 mètres de murs sont réalisés à partir du virage de l'entrée du chemin par la rue des Impasses, soit 216 journées de chantier.*

# CHEMIN DES BROUETTES

2017



Tous les habitants mettent la main à la pierre



Un véritable jeu de patience

Second chantier participatif avec 76 journées de chantier et la participation de l'unité Tremplin du pôle psychiatrique de l'hôpital de Niort : *F. Gicquiaud, responsable patrimoine, ouvrages d'art et hydrauliques, a mis en avant l'importance de créer des passages pour l'évacuation de l'eau en bas de murs afin de limiter la pression hydraulique sur ces derniers en cas de montée en crue du Lambon.*



Les ados aussi ne ménagent par leur peine



Petit à petit, les murs reprennent vie



De nombreuses portions de murs étaient écroulées

## Principales étapes du chantier

- Poursuite de la remontée des murs entamée en 2016.
- Belle avancée jusqu'à la zone accueillant le puits.

niort  
DURABLE 2030

j'aime  
ma ville  
je m'implique!

Centre SocioCultuel  
SOUÇHE

DEUX-SÈVRES  
LE DÉPARTEMENT

# CHEMIN DES BROUETTES

2018



En 2018, des jeunes de la Mission locale ont appris à tailler les pierres, à les ajuster pour restaurer les murets à l'ancienne, sans avoir recours au mortier. Afin de les guider, Vincent BOUTTEAUD a laissé sa place à autre murailleur Jean-Philippe GAUTHIER.

Un total de 108 journées de chantier a été réalisé (76 en 2017 et 206 en 2016)



La neige en invitée surprise



Un travail minutieux et fastidieux



Un chemin qui porte bien son nom

## Principales étapes du chantier

- Avancée jusqu'au jardin appartenant à la Mairie
- Mise en place de calcaire sur le chemin

niort  
DURABLE 2030

j'aime  
ma ville  
je m'implique!

Centre Socio Culturel  
SOUCHE

DEUX-SÈVRES  
LE DÉPARTEMENT

# CHEMIN DES BROUETTES

2019  
2020



L'habillage en pierres plates de la dernière rangée donne un cachet particulier



Une randonnée organisée lors du marché de juin a permis de découvrir le chemin à plus de 100 habitants



Vu du dessus, il est encore plus beau



Un banc confectionné en palettes est installé sur le chemin

## Principales étapes du chantier

- Démarrage de la reconstruction près de l'entrée rue du vieux puits,
- Réalisation d'un banc avec des palettes,
- Edification par M. Proteau du mur en pierre sèche qui longe sa propriété à l'angle de la propriété de M. Villanneau
- Durant l'été : mise en place de la margelle et de la ferronnerie du puits
- Inauguration au marché d'octobre des panneaux pédagogiques. L'un d'eux est installé près du puits sur le chemin des Brouettes



La margelle et la ferronnerie du puits sont restaurées durant l'été



Des panneaux pédagogiques sont inaugurés en octobre

# CHEMIN DES BROUETTES

2020  
2021



Comme une évidence, Jonny Berouette en invité de marque

Parce qu'il fait partie de l'histoire de Souché, parce qu'il était la voie d'accès permettant aux jardiniers de rejoindre les parcelles au bord du Lambon, ce chemin des Brouettes est l'un des éléments clés du petit patrimoine architectural de la ville. Désormais, autant les riverains que les promeneurs fréquentant le Chemin du III<sup>e</sup> millénaire apprécient que ce chemin soit de nouveau accessible grâce au projet de restauration porté le centre socioculturel et soutenu par la Mairie.



Le chantier fait parler de lui



Les travaux arrivent à leur terme et le travail réalisé est impressionnant



Un chantier intergénérationnel



Place à l'installation des ganivelles avec la réalisation d'une porte

## Principales étapes du chantier

- Confinement, puis reprise du chantier en face du jardin appartenant à la mairie
- Balade contée avec Jonny Bérouette
- Fin du chantier participatif en début novembre 2020
- Reprise des murs à l'entrée de la rue des Puits
- Reprise des murs entourant le jardin de la Mairie
- Mai et juin 2021, fin des travaux sur les murs
- Juillet 2021 : remplacement des grillages par des ganivelles

La restauration a été réalisée sur la base des anciens murs. En revanche, les passages sans murs font l'objet d'une reprise via des ganivelles (barrières en bois de châtaigner) pour respecter l'environnement.